

LA FORÊT LINÉENNE EST UN POU MON VERT, UN LIEU D'APPRENTISSAGE QUI AIDE AU DÉVELOPPEMENT ET À L'ENRICHISSEMENT PERSONNEL

PaSCaLe... Késaco ?

C'est l'acronyme de « Projet Social Carbone Ligny Enfants ».

Ligny-en-Barrois possède une forêt essentiellement feuillue d'environ 300 hectares et très peu morcelée. Elle est adossée à un gros massif forestier constitué de propriétés privées dont certaines importantes, de forêts communales et de forêts domaniales.

Elle bénéficie d'un maillage de dessertes correctes et d'un sol à la RUM supérieur à la moyenne avec une fertilité bonne à la pluviométrie moyenne annuelle autour des 900 mm/an et à une altitude comprise entre 217 et 386 mètres.

Les tempêtes Lothar et Martin de fin 1999 l'ont touchée et les travaux menés par l'ONF avec les orienta-

« A Ligny, nous avons la chance d'héberger une structure de l'AMSEAA avec laquelle nous avons commencé à travailler. »

tions prises par les générations précédentes ont permis dorénavant de diminuer les risques de ces aléas. Néanmoins, nous sommes sur du vivant et raisonnons sur du long terme et certaines erreurs ont été commises, comme l'introduction d'épicéas suite à une coupe rase d'une relative grande surface (18 hectares) voici plus de 40 ans. Nous avons été victimes du réchauffement climatique et de sa cohorte de ravageurs avec l'apparition d'attaques de scolytes sur ces épicéas de plaine qui comme chacun le sait, ne sont plus en station. La parcelle a été récoltée voici 24 mois, générant, après remboursement anticipé des engagements FFN, des revenus pour la commune très éloignés de ceux escomptés lors

de cette plantation et qui auraient dus tomber à l'horizon 2050. Nous étions obligés de couper « du blé en herbe » pour des raisons de sécurité sanitaire (obligatoires d'ailleurs), de chutes intempestives de tout ou partie d'arbres et également d'incendie. L'agent patrimonial encadrant la récolte a particulièrement pris soin des sols en dirigeant les flux de récoltes dans des pistes par l'entreprise en charge de l'exploitation. Cela nous permet d'ores et déjà de nous appuyer sur ces pistes qui seront nos futurs cloisonnements. Après cette brutale mise en lumière, nous constatons une apparition de clématite sur laquelle nous avons commencé à lutter, mais aussi, l'apparition de jeunes feuillus que nous avons commencé à dégager. Nous sommes signataires de la charte PEFC et nous nous sommes engagés à de bonnes pratiques sylvicoles. Après un rapprochement avec la Fédération des chasseurs de la Meuse et sur ses conseils, nous renonçons à en grillager ces deux parcelles et avons convaincu la société de chasse de réaliser au maximum le taux de prélèvement de gibier autorisé sur ces deux parcelles. Cette société va d'ailleurs prochainement faire poser des miradors afin de faciliter une meilleure réalisation du plan de chasse ; des tirs d'été sont également envisagés.

Genèse de PaSCaLe

Voici encore quelques années, les forestiers comme beaucoup de français étaient sceptiques sur les conséquences à court terme du réchauffement climatique. Ces effets sont désormais intégrés par la majorité des gestionnaires avec des modèles que l'on nous vend clé en main. Ce que l'on peut affirmer en gérant, en bon père de famille, c'est évidemment de ne pas mettre tous ses œufs dans le même panier.

À Ligny, nous avons la chance d'héberger une structure de l'AM-

SEAA avec laquelle nous avons commencé à travailler ; PaSCaLe nous engage sur au moins 10 ans.

Partenaires : la ville de Ligny-en-Barrois, l'AMSEAA avec le nouveau Centre Educatif Renforcé basé à Ligny, l'ONF, les COFOR (Communes FORestières), la Fédération des chasseurs de la Meuse, l'association cormier fruitier forestier (AC2F), les classes de SEGPA du collège Robert Aubry ainsi que REFOREST'ACTION, l'ANDRA et HENRION poids-lourds.

Plantation par plateaux et points d'appuis

Par convention, l'association cormier fruitier forestier, multiplie depuis plus de 10 ans du cormier certifié (Certificat-Maître et label Végétal Local).



En octobre 2021, elle s'est vue remettre également un certificat-maître par l'ONF (avec sa première acquisition de cônes de cèdres issus du peuplement classé situé à quelques centaines de mètres de là, sur une parcelle de la forêt communale de Velaines).

La structure produit 10 000 jeunes plants, élevés en motte de 400 CC, avec un partenariat des classes de SEGPA du collège Robert Aubry (encadrement réalisé par un sylviculteur forestier professionnel et un ancien cadre de l'horticulture). 4 000 de ces plants sont réservés pour le projet PaSCaLe et seront réintroduits à partir de l'automne 2023 sur site.

AC2F offrira aussi 1000 plants de